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8 septembre 2024 – 23 ° dimanche du temps ordinaire 
 
Lecture de la lettre de saint Jacques 2, 1-5 
Mes frères, dans votre foi en Jésus Christ, notre Seigneur de gloire,  
n’ayez aucune partialité envers les personnes.  
Imaginons que, dans votre assemblée, arrivent en même temps 
un homme au vêtement rutilant, portant une bague en or,  et un pauvre au vêtement sale.  
Vous tournez vos regards vers celui qui porte le vêtement rutilant  et vous lui dites :  
« Assieds-toi ici, en bonne place » ;  et vous dites au pauvre :  « Toi, reste là debout »,  
ou bien :  « Assieds-toi au bas de mon marchepied. »  
Cela, n’est-ce pas faire des différences entre vous, et juger selon de faux critères ?  
Écoutez donc, mes frères bien-aimés !  
Dieu, lui, n’a-t-il pas choisi ceux qui sont pauvres aux yeux du monde  
pour en faire des riches dans la foi, et des héritiers du Royaume  promis par lui à ceux qui l’auront aimé ? 
 
Évangile selon Saint Marc 7, 31-37 
Jésus quitta le territoire de Tyr ;  passant par Sidon, il prit la direction de la mer de Galilée  
et alla en plein territoire de la Décapole.  
Des gens lui amènent un sourd qui avait aussi de la difficulté à parler,  
et supplient Jésus de poser la main sur lui.  
Jésus l’emmena à l’écart, loin de la foule,  lui mit les doigts dans les oreilles,  
et, avec sa salive, lui toucha la langue.  
Puis, les yeux levés au ciel,  il soupira et lui dit :  « Effata ! », c’est-à-dire : « Ouvre-toi ! »  
Ses oreilles s’ouvrirent ; sa langue se délia, et il parlait correctement.  
Alors Jésus leur ordonna  de n’en rien dire à personne ;  
mais plus il leur donnait cet ordre,  plus ceux-ci le proclamaient.  
Extrêmement frappés, ils disaient :  « Il a bien fait toutes choses :  il fait entendre les sourds et parler les muets. » 
 

« Ephata ! Ouvre-toi ! » 
 

« ‘Ephata ! Ouvre-toi » 
Quelle plus belle prière pourrions-nous faire pour notre petite sœur Alice qui va recevoir tout à l’heure le 
baptême… Préparons-nous à murmurer ce mot merveilleux pur elle… et laissons dans notre murmure Jésus 
lui-même prononcer cette parole sur elle, en elle. 
Vous chers parents, vous avez porté d’un même cœur votre enfant à l’église ce matin… avec un cœur rempli 
d’amour, d’espérances folles, de désirs et de souhaits infinis pour votre enfant… Je me dis que vous êtes 
semblables à ces personnes d’il y a 2000 ans, cette famille certainement, qui ont amené auprès de Jésus ce 
proche qu’il aimaient et qui n’entendait pas… et c’est terrible de ne pas entendre, car comme c’est dit, on ne 
parle pas vraiment non plus… Cette fermeture sur le ponde, sur les autres est terrible pour un être humain… 
Et c’est bien de nous sentir en grande communion avec toutes les personnes qui ont besoin de cette 
guérison…  
Bien sûr Alice, Ouah quel bonheur, ne souffre pas de cet handicap… mais voilà, elle est toute petite… avec 
le besoin infini de tout enfant de s’ouvrir, de sortir de ce monde encore si clos… d’entendre… de 
s’enrichir… et… de parler… Vous allez tant guetter ses premiers mots… Et votre cœur est tout prière et nous 
nous unissons à votre prière, et à tant de prière dans le monde : « Pourvu que… qu’elle s’ouvre toute grande 
et totalement à toute l’offrande de la vie… 
 
Et, c’est drôle, mais vous voyez, l’Évangile nous montre Jésus lui-même en pleine démarche d’ouverture… Il 
est lui-même en « Ephata »… Dieu son Père a du, pendant ses longues heures de prière la nuit, lui souffler ce 
mot dans le cœur… « Mon Fils… il est temps… Ouvre-toi… » Tu as déjà quitté ton village… ta famille… 
Tu as parcouru toute la Galilée… Mais le monde est grand… si grand… si divers… Va… ailleurs… » 
Et nous voyons Jésus entraîner sa petite troupe qui marche avec lui dans l’aventure… Il sort de son pays… va 
vers Tyr… Sidon… les villes de la Décapole… vers ceux que l’on appelait « les païens »… Vous voyez, en 
Jésus Dieu va chez ceux chez qui il ne devrait peut-être pas aller… faire aussi du bien…  
 
Alors vous vous dites… Eh bien, mais notre enfant aussi… On espère bien… Il va s’éclater sur le monde… 
l’école… l’apprentissage… Et le monde est si grand… Et c’est vrai qu’aujourd’hui souvent les familles … Il 
y a un enfant en Amérique… un autre en Asie… etc. Bon, on se retrouve… un peu… à Noël… Allez, 
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maman… papa… C’est super hein… mais en même temps… il y a un petit pincement là… au cœur… hein ! 
Bon, c’est pas pour tout de suite... On va l’avoir pour pendant un moment… mais… mais… Départ… 
Dangers…  
 
« Ephata ! » Quelle aventure, la vie… l’ouverture aux autres… Exaltant ! Mais pas facile… !  
Ephata Alice… On te le souhaite…  
Ephata, vous les parents… Ce ne sera pas facile… Elle ne fera pas comme… Elle n’ira pas où vous 
voudriez… Elle aimera mais peut-être pas non plus qui vous voudriez… C’est la vie, et elle n’est jamais 
comme on l’avait imaginée… 
 
Vous savez, c’est tout à fait vrai pour Jésus dans l’Évangile… 
Vous croyez que ses proches… les gens de son village… les gens de sa culture, de sa religion… sa maman… 
étaient d’accord… qu’il aille chez les païens… ? Sa maman en particulier n’est-elle pas allée avec lui de 
surprise en surprise… Elle est même venue un soir avec ses proches pour le ramener à la maison… !... Et 
puis, jusqu’au pied de la Croix… ! 
 
Ephata ! Ouvre-toi !  
A tous ceux et celles qui ne sont pas ton prochain… dont tu peines à te sentir proche… Pour qui tes oreilles 
sont sourdes… dont tu n’entends pas le cri… Et pour qui tu es muet… avec qui tu ne parles pas… Et peut-
être que le premier de ces « étrangers » est Dieu en personne… ! L’entends-tu ? L’écoutes-tu ? Réponds-tu à 
se parole quand il te parle ? 
Viens à Jésus. Il te prendra à l’écart… Il parlera à ton cœur… Il sait combien cela est difficile… combien 
sont hautes et épaisses les barrières et les frontières que nous dressons autour de nous… que les habitudes, la 
mentalité a érigées dans notre cœur… Il paraît que toutes les communes, les agents de proximité… dépensent 
une énergie considérable rien que pour pacifier, raisonner les querelles de voisinage… Lui-même, en bon 
Juif, a peiné à entendre le cri de la païenne, de la phénicienne qui le suppliait de faire quelque chose pour sa 
fille malade. Comme le dira Saint Paul, il a lui, le premier brisé en lui le mur de la haine.  
 
Il ira, au grand scandale de ses proches jusqu’à partager, multiplier le pain pour les foules païennes. Il pourra 
vraiment, oui, te dire : « Ephata ! Ouvre-toi !! » Et sa parole sera efficace si tu le veux. Ressuscité, vainqueur 
du Mal, il a reçu, comme il le dira, tout pouvoir dans le cœur de tout humain, le pouvoir de nous faire 
participer au sacrifice qui nous sauve, qui nous réconcilie, qui nous ouvre à l’autre. 
 
C’est dur, ça résiste, oui ! Tout dans le récit de cette guérison de ce sourd qui a de la difficulté à parler 
exprime cette difficulté : les gens « supplient », Jésus l’emmène à l’écart… loin de cette foule partagée… Il 
met ses doigts dans les oreilles, sa alive sur la langue… Il soupire : « Ouvre-toi ! » Que c’est dur pour Dieu 
de parvenir à nous faire faire le premier pas, à enlever les briques pour briser nos murs ! Quels simples 
gestes, quelles paroles devons-nous inventer, donner pour que les murs tombent ? 
 
Ce jour-là, Jésus à imposé le silence… le fameux « silence messianique »… mais, vous le savez bien, ce 
n’est vraiment pas du tout le cas aujourd’hui. Ils ne pouvaient pas comprendre, pas encore. Attendez, leur 
disait-il, que je sois mort et ressuscité, alors vous parlerez… Alors que vous saurez qu’il ne suffit pas de 
croire aux « miracles » qui tombent du ciel… Alors vous saurez que vous devez vous aussi faire le seul 
« sacrifice » qui sauve l’humanité, sacrifier en vous toute haine, mourir à toute division, pour permettre à la 
vie de ressusciter. 
Dès aujourd’hui, par le baptême, et c’est cela, le baptême, Jésus veut plonger Alice dans cet immense fleuve 
d’amour qui nous vient de Dieu, qui nous ouvre à sa manière de vivre… Et jamais plus son cœur ne pourra se 
fermer car le Seigneur l’habite pour toujours. Et nous tous, nous voilà conviés à la Table où le Christ nous 
nourrit de sa Parole et du Pain de la Vie éternelle. 


